

-que lo no solamente
 -algunos asuntos
 -ambos modos
 -en el
 -sibilidad
 -relacion
 -que
 -que

ACLARACIONES HISTÓRICAS

Por JOSE CAVALLER PIRIS
Archivero Honorario de Ciudadela
y Cronista de la Ciudad.

Circunstancias especiales, ajenas a nuestra voluntad, han impedido que, hasta la fecha, no nos fuera dable ocuparnos de un importante asunto que no deja de tener su interesante relación con nuestra historia local, asunto sobre el que no solamente no se tiene una idea exacta del mismo si no que en su entorno revolotean una serie de lamentables equivocaciones que precisa aclarar no en un sentido de controversia si no con el mayor buen deseo de proporcionar el mayor número de datos posibles para facilitar la laudable y penosa tarea a cuantos guiados por su amor a la patria se dedican a la escrupulosa investigación de hechos acaecidos en pasados tiempos.

Digna de aplauso es la labor emprendida por un benemérito patricio de publicar, periódicamente, en las columnas del «*Correo de Mallorca*», unos bosquejos biográficos de los ilustres hijos del archipiélago balear, tarea a la que no pocos venimos obligados a prestar nuestra modesta colaboración y ayuda sin perseguir otro fin que el poder servir gus-

tosos y desinteresadamente los sagrados intereses de la patria.

Prosiguiendo estábamos nuestro ininterrumpido trabajo de investigación por archivos y bibliotecas en busca de datos para rellenar una obra que junto con otras, ya publicadas de indiscutible mérito debidas a eruditos historiadores y encaminadas todas ellas a completar el estudio de la primera dominación inglesa en Menorca, cuando fuimos sorprendidos por la publicación de un artículo que aparecido en las columnas del «*Correo de Mallorca*» en 10 de Octubre próximo pasado, se ocupaba precisamente de un personaje que desde años era objeto de nuestras búsquedas y referente al cual teníamos ya conseguido copiosos datos que paulatinamente íbamos sometiendo a un escrupuloso estudio y esmerada depuración.

El autor de aquél artículo de referencia llevado de su buena voluntad aunque menos afortunado que nosotros en poder conseguir los datos precisos para dar a conocer el personaje aludido, cayó en unas lamentables y equivocadas apreciaciones que precisa aclarar para que en el mañana no perdure la confusión en derredor de tan ilustre varón.

Trátase de aquél célebre general de artillería que en vida llamóse D. Juan de Bayarte Avalos, perteneciente a aristocrática familia cuyos valiosos servicios militares prestó durante los reinados de Felipe IV y Carlos II el cual además de ser autor de varias obras de técnica militar fué inventor de un nuevo sistema de artillería adoptado en España y más tarde por todos los ejércitos de las distintas naciones europeas, habiendo desempeñado el citado general el cargo de Gobernador de Menorca en los periodos de 1665 a 1670 y 1681 a 1684.

Dispares andan los criterios de los historiadores que de tal personaje se ocupan, pues mientras unos fijan su lugar de nacimiento en Benabarre (Huesca) por el año 1635 otros

sostienen que nació en Barcelona y el propio autor, del artículo a que hacemos referencia, lo da como nacido en Mallorca y le incluye en la lista de los hijos ilustres de la mentada isla cayendo en un nuevo error al afirmar que D. Juan de Bayarte Avalos durante su actuación de Gobernador de Menorca contrajo matrimonio con Doña María de Bardaxi.

Por los datos que hemos podido recoger en el transcurso de no poco tiempo podemos asegurar, sin temor a equivocarnos, que el General D. Juan Bayarte Avalos nació en la villa de Benabarre, ciudad en la que la ilustre familia Bayarte entre otras propiedades poseía su casa o palacio la cual en 1819 fué destruída por el General Grafeton para con sus piedras proceder a la edificación de un castillo en la mentada villa aragonesa, según afirma su propio hijo D. Juan de Bayarte Ametller en un extenso memorial que desde Sevilla y a su regreso de Londres en 1731 dirige al Archiduque Carlos de Austria, exponiéndole su crítica situación.

Hasta el presente se ha venido, igualmente, ignorando el lugar y fecha en que ocurrió el fallecimiento del General D. Juan de Bayarte Avalos, pudiendo nosotros, en un trabajo que todavía conservamos inédito, consignar con exactitud estos mismos datos que adelantaremos en las presentes líneas. Muy en contra de lo afirmado por el tantas veces aludido articulista, el general D. Juan de Bayarte Avalos vino a Menorca acompañado ya de su esposa Doña María de Bardaxi, siendo una verdad irrefutable que dicha noble dama falleció en Ciudadela el día 4 de Enero de 1666 como lo acredita una piedra sepulcral hallada por el que suscribe en los claustros del derruido convento de religiosos franciscanos la cual se guarda en el Museo Histórico Municipal de nuestra Ciudad juntamente con el escudo de armas de tan ilustre familia.

No cabe duda que el articulista confunde este matrimonio de Bayarte Bardaxi con el que tuvo lugar después al con-

traer el general Bayarte segundas nupcias con la aristocrática dama menorquina Doña *Juana Ameller Quart* y de cuyo segundo matrimonio nació D. Juan de Bayarte Ameller que tan importante papel desempeñó en la historia de Menorca.

Y si de lamentar es que se tenga en tal desconocimiento la ilustre figura del eximio general Bayarte perteneciente a una de las más distinguidas familias de la aristocracia española, lo es mucho más para nuestras baleares y más particularmente para los que somos menorquines que persista no solamente una confusión en cuanto hace referencia a padre e hijo por responder al mismo nombre y primer apellido sino que se desconozca sobre todo la meritoria actuación de D. Juan de Bayarte Ameller, hijo del general Bayarte Avalos.

En el trabajo que pensamos publicar muy en breve y en el cual historiamos las *repercusiones y consecuencias que trajo a Menorca el ocaso de la Dinastía Austriaca*, nos ocupamos extensamente de tan esclarecido varón con el fin de deshacer el equívoco que persiste en torno de estos dos ilustres personajes y procurar de conseguir, al propio tiempo, que la memoria del benemérito patricio, D. Juan de Bayarte Ameller, hijo de Ciudadela, no continúe desconocida o con mala intención relegada al olvido ya que Bayarte Ameller fué el acérrimo defensor de los derechos y libertades de nuestra isla en contra de la tiranía extranjera que descaradamente hollaba todos los Privilegios que en diferentes tratados de paz habían previamente prometido que serían en un todo respetados.

La índole de este modesto trabajo nos priva la aportación de documentos y múltiples citas históricas que con profusión figuran en la obra aludida, limitándonos tan solo a consignar los siguientes datos que responden al objeto que nos hemos propuesto:

- 1.º Que D. Juan Bayarte Avalos es hijo de Benabarre

(Huesca) y no de otra ciudad que si a su memoria se le dedicó una calle quizás fuera por otro concepto no demostrado todavía.

2.º Que dicho general no se casó en Ciudadela con Doña María de Bardaxi si no que en esta Ciudad enviudó en la fecha anotada casándose más tarde con Doña *Juana Ameller Quart* hija de Ciudadela.

3.º Que referente al lugar y fecha en que falleció tan ilustre varón cuyos datos han permanecido hasta ahora desconocidos, podemos sostener que ocurrió en 13 de Febrero de 1689 hallándose desempeñando el cargo de gobernador de Ibiza y que sus restos se hallan depositados en la iglesia de Santa María hoy Catedral de dicha Ciudad.

4.º Que D. Juan de Bayarte Avalos es padre de D. Juan de Bayarte Ameller nacido este último en Ciudadela en 29 de Octubre de 1676 y fallecido en la misma en 26 de Junio de 1749.

5.º Que en honor del mismo nosotros amantes de nuestra sacrosanta Religión y entusiastas de los derechos y libertades de la Patria no debemos relegar al olvido el nombre de D. Juan de Bayarte Ameller que por la defensa de estos sublimes ideales supo sacrificarse de una manera ejemplar en los difíciles cargos de Bayle y Jurado de la Universidad General de Menorca y Particular de Ciudadela en aquellos críticos tiempos de que nos habla la Historia.
